



**Análisis noticioso de las regiones fronterizas Amazonas, Apure, Táchira, Zulia y del evento nacional e internacional que repercute en esta zona de frontera**

**Entérate de lo ocurrido en la Frontera entre VENEZUELA y COLOMBIA  
BOLETÍN SEMANAL N. 131. Del 15 al 22 de junio de 2020**

## ACONTECER EN FRONTERA



### FundaRedes: Boletín21 | Restricciones por Covid-19 no frenan acción de grupos armados irregulares en la frontera de Venezuela

Las restricciones por el estado de alarma y la orden de cuarentena para prevenir la propagación de la COVID-19 no ha impedido a los grupos armados irregulares que mantienen una pugna por el control de los territorios fronterizos en Venezuela seguir actuando y causando zozobra en los habitantes de las comunidades ubicadas a lo largo de los 2.219 kilómetros de frontera con Colombia. Pero el cierre de los pasos formales entre los estados Táchira, Apure y Zulia con Colombia se convirtió en el acelerador inmediato de la violencia en estas zonas limítrofes. Los grupos armados irregulares siguen generando zozobra. En esta etapa de cuarentena se han registrado 151 hechos que incluyen enfrentamientos armados, desapariciones de personas, asesinatos – incluso con desmembramiento de cuerpos–, heridos y otros delitos como el tráfico de personas, extorsión y contrabando.



### El Tiempo: Volvieron los secuestros y desapariciones en la frontera con Venezuela

Los secuestros de un ganadero, tres jóvenes que iban a repartir mercados, dos trabajadores de una empresa petrolera y otras dos personas, así como la desaparición de tres hermanos, ocurridos en los dos últimos meses, hacen parte del resurgir de unos delitos que parecían haber quedado en el olvido en los departamentos de la frontera con el vecino país. A los secuestros y desapariciones se suman el asesinato de dos soldados, de una líder social, los bloqueos viales, atentados, actividades de minería ilegal y el cobro de extorsiones en acciones atribuidas por las autoridades a las disidencias de las Farc y al Eln. Desde el río Bojabá, en límites de Arauca con Boyacá, hasta la piedra del Cocuy, frente al departamento de Guainía, en la esquina que separa al país con Brasil y Venezuela, son 1.400 kilómetros lineales de una porosa frontera colombo-venezolana.



### The New Humanitarian: El doble peligro de COVID-19 para las mujeres venezolanas en Colombia

Si bien es difícil obtener datos recientes, la evidencia anecdótica compartida con TNH por trabajadores humanitarios y funcionarios de ONG sugiere una mayor necesidad de refugio, atención médica y asesoramiento entre las mujeres venezolanas en Colombia, particularmente porque muchos centros de ayuda cerraron debido a COVID-19. Cientos de mujeres se encontraron desalojadas y durmiendo en las calles con sus hijos durante la pandemia, algunas esperando volver a Venezuela y otras esperando permanecer en Colombia. Los riesgos para una mujer o una niña que duermen en la calle son diferentes a los de un hombre, dijo Carolina Moreno, directora del CEM de la Universidad de los Andes en Bogotá, señalando una mayor vulnerabilidad a la explotación y el abuso sexual. En la región Norte de Santander, de la cual Cúcuta es la capital, ACNUR, dice que ha identificado 51 casos de violencia sexual y de género hasta el momento en 2020, en comparación con 135 casos en total de 2019.

**“Nos vamos detrás de la ayuda”. Pobladores del municipio Guajira buscan entrar a Colombia a buscar la ayuda humanitaria del otro lado de la frontera.**



Con esta afirmación los pobladores de la Guajira zuliana recorren kilómetros para poder llegar al lugar donde las organizaciones de ayuda humanitaria internacional realizan la entrega de comida a la población que emigra de forma viceversa. En medio de esta pandemia por la COVID-19, los vecinos cercanos a la línea fronteriza de Paraguachón se ven en la necesidad de buscar ayuda en el departamento de la Guajira colombiana; la llegada de la pandemia complicó el día a día de los habitantes de esta región zuliana. Algunos pobladores señalaron que mensualmente la Cruz Roja colombiana hace entrega de alimentos a las familias venezolanas más vulnerables en esta línea fronteriza. Acotaron “aquí no hay trabajo ni efectivo y nos vamos para el otro lado cada vez que escuchamos que entregan ese beneficio”. Muchos cruzan las trochas con el temor de contagiarse, pero la necesidad y el hambre los obliga a correr el riesgo de romper las medidas preventivas.



**Restricciones de Venezuela retrasarán retorno de ciudadanos hasta 6 meses**



**Habilitan el Hospital Binacional de Paraguaiipoa como centinela**



**Migración Colombia advierte sobre traslados ilegales de venezolanos**



**Paramilitares asesinan a una mujer e hirieron a un hombre en finca fronteriza del Táchira**



**Falta de información sobre retornados en la frontera angustia a familiares y alerta a ONGs**



**4.000 mujeres venezolanas traficadas en Trinidad y Tobago en los últimos 4 años**



**Laidy Gómez denunció que en zonas fronterizas de Táchira no hay pruebas de descarte de covid-19**



**Táchira: Medicina privada al mínimo, ante ausencia de pacientes colombianos**



**Vivir en Venezuela y estudiar en Colombia es un gran desafío**



**Entregaron 350 nuevas cartillas pedagógicas a estudiantes en la frontera**



**Detiene el Cicpc en Ureña a "actores porno" mientras filmaban y rescatan a menores de edad, algunas de ellas estaban retenidas contra su voluntad.**



**En la frontera, Ejército colombiano enfrentó a grupo de hombres armados que delinque en territorio venezolano.**

## FRONTERA EN POSITIVO



Estoy en la Frontera llega a La Guajira y Arauca



Frontera: Tapabocas por los refugiados en Colombia



Juntos Aparte, Encuentro Internacional de Arte, Pensamiento y Fronteras'. "La frontera es un espacio de pensamiento"

## ES MAS LO QUE NOS UNE QUE LO QUE NOS SEPARA, VENEZUELA-COLOMBIA

El Joropo, una tradición que abarca casi la totalidad del territorio venezolano y al menos la cuarta parte del territorio colombiano.



## PROCESO MIGRATORIO

### RETORNADOS

Respuestas recientes sobre el retorno voluntario

Venezolanos atrapados en Ipiales son trasladados a la frontera

CIDH Exhortó a Chile coordinar el retorno de los venezolanos varados en su país

Ocho días a la intemperie: Retornados y migrantes internos en las calles de San Antonio del Táchira

FundaRedes solicitó ante Defensoría del Pueblo ingreso de ayuda humanitaria para atención de connacionales

Casi 30.000 venezolanos aún quieren retornar

Migración Colombia desmiente que venezolanos que retornan estén contagiados de COVID-19

Suspenden a alcalde y a personero de Copacabana por traslado irregular de migrantes

Habilitan PASI para migrantes internos

Instalan carpa especial de 280 metros cuadrados en el Terminal de San Antonio para retornados

Denuncian hacinamiento, insalubridad y mala alimentación en zona de confinamiento de Apure

FundaRedes exige se permita ingreso y atención digna a miles de ciudadanos que retornan a Venezuela

Migrantes internos: un retorno forzado por la pandemia

Más de 100 pacientes covid-19 superaron la enfermedad en los PASIE de la frontera



### DIASPORA

Colombia necesita una política migratoria con enfoque en derechos humanos

Campamentos improvisados son el hogar de miles de migrantes venezolanos

Venezolanos vulnerables ante el tráfico de personas entre Colombia y Ecuador

OPS: Con salud mental, los migrantes pueden construir proyectos de vida en un nuevo país

La ruta de las venezolanas que dejan su país | Violencia en tres actos.

World Vision: Uno de cada cuatro niños migrantes venezolanos está separado de sus padres durante la pandemia

Acnur Colombia: 60% de los migrantes venezolanos no tiene ingresos

Acnur: Venezuela es el segundo país con el mayor éxodo de desplazados y refugiados del mundo

Fondos insuficientes para crisis de migrantes y refugiados venezolanos

Millonaria donación de la UE a Colombia para venezolanos y colombianos en zona de frontera

### POLÍTICAS DE ORGANIZACIONES CIVILES Y PAÍSES RECEPTORES

Colombia: En julio habrá renovación del PEP-RAMV

Colombia: Habilitada afiliación a EPS subsidiada para ciudadanos venezolanos

EE.UU. avanza en su apoyo a la diáspora venezolana ante "desastre humanitario"

CIDH reconoce el apoyo de Colombia hacia los migrantes venezolanos en la frontera

Ligia Bolívar: "Colombia ha sido solidaria con Venezuela, pero no con los refugiados venezolanos"

Lanzaron campaña "Juntos Más Grandes" contra la xenofobia en Colombia

## HISTORIAS DE MIGRANTES EN TIEMPOS DE CORONAVIRUS



**'Perdí todo, pero mis hijos valían más'. Ana María Echezeria, venezolana empresaria, quedó prácticamente en la ruina por las extorsiones, secuestros y estafas de las cuales fue víctima.**

## INFORMACIÓN DE INTERÉS

Venezuela Migrante: El incierto retorno venezolano

Boletín Avila Monserrate N. 48.

El 1% de la humanidad se encuentra desplazado: informe de Tendencias Globales de ACNUR

Organización Robert F. Kennedy Human Rights y Foro Penal: Desaparición Forzada como Herramienta de Represión Política en Venezuela

Especial Crisis del gas doméstico en Venezuela enciende el malestar de la población

World Vision: Migración y COVID-19: Niñez venezolana, entre la espada y la pared

Proyecto Migración Venezuela: ¿Qué dicen los números sobre la trata de personas en contextos migratorios en Colombia?

Crisis en Venezuela: Boletín No. 138

Acceso a la Justicia: El servicio de policía venezolano. Entre la realidad y la percepción. 2000-2019

Proyecto Migración Venezuela: Boletín 11. Refugio en Colombia y el mundo